

Durante toda la historia de la humanidad, el hombre siempre ha mantenido el deseo de desahogar sus instintos bélicos en contra de su propia especie.

Es así como las guerras de la antigüedad y aun en la edad media se desarrollaban por diferentes factores: la tierra, los alimentos, el ganado o por riquezas. Los botines eran diversos, incluyendo seres humanos como esclavos, hombres y mujeres.

Colombia

✦ César Augusto López Quintero
Ingeniero TE (RVA)



“En la primera generación, después de la guerra de los 30 años, se produjeron grandes modificaciones en el arte de la guerra, entre ellos, el cambio de mercenarios por soldados reclutas, designados por sorteo. Se consideraba una obligación de todo ciudadano, participar en la guerra, aunque hasta el siglo XX esta recaía exclusivamente sobre los más humildes. Al aumentar el tamaño de los ejércitos aumentaba el nivel de destrucción sobre la población civil y la posterior devastación por la hambruna y las enfermedades”.

y las guerras de cuarta generación

En la edad moderna, y a raíz de los conflictos que se venían presentando entre diferentes regiones de Europa, el imperio de Francia y Suecia firman el Tratado de Westfalia¹, poniendo fin a la guerra de los 30 años. Allí concurren más de 150 principados donde se logra un hecho muy importante: **la guerra pasa a ser monopolio del Estado.**²

A partir de esta fecha se empieza a considerar lo que conocemos como la “guerra moderna” que se ha dividido en varias generaciones.³

En la primera generación, después de la guerra de los 30 años, se produjeron grandes modificaciones en el arte de la guerra, entre ellos, el cambio de mercenarios por soldados reclutas, designados por sorteo. Se consideraba una obligación de todo ciudadano, parti-

cipar en la guerra, aunque hasta el siglo XX esta recaía exclusivamente sobre los más humildes. Al aumentar el tamaño de los ejércitos se incrementa el nivel de destrucción sobre la población civil y la posterior devastación por la hambruna y las enfermedades.

Los ejércitos empezaban a ser más disciplinados y su estrategia se basaba en líneas y columnas. Si recordamos nuestras campañas de independencia, las tropas combatían al enemigo en formaciones regulares donde los primeros hombres caían por el fuego de los mosquetes dándole paso a los segundos que llegaban al frente de lucha, cuerpo a cuerpo, con lanzas y espadas.

Aquí era importante una jerarquía, con rangos muy claros, por lo que se establecieron uniformes y distintivos militares que los diferenciara. Esta generación llegó hasta mediados del siglo XIX. Entonces, el avance industrial llevó consigo el desarrollo de la guerra creando armas de repetición: se mejoran las piezas de artillería y se les da mayor alcance, por lo que las formaciones de líneas y columnas ya no eran eficientes.

1 Gran Enciclopedia Larousse.

2 William S. Lind, Comprendiendo la Guerra de Cuarta Generación. Military Review Ene.-Feb. 2005.

3 Esta teoría fue elaborada por William S. Lind y cuatro oficiales del Ejército y del Cuerpo de Infantería de Marina (Army and the US Marine Corps — USMC) de Estados Unidos.

Más de los métodos de confrontación

Durante la Primera Guerra Mundial, aparecen técnicas que dan nuevas formas de guerra. La artillería ocupa un lugar importante, porque con ella se obtiene lo que hoy llamamos el ablandamiento del enemigo. Esta teoría desarrollada por los franceses después de la Primera Guerra Mundial, se mantiene hoy en día aunque la artillería es reemplazada por la Fuerza Aérea. Esta etapa es la que consideramos como guerra de segunda generación, donde el orden en las batallas es restablecido. Aquí las guerras son dirigidas cuidadosamente y no hay campo para la improvisación ni la iniciativa.

Posteriormente, Alemania dando paso a la siguiente generación, no se resigna a la derrota de la Primera Guerra Mundial y se realizan planes para la invasión europea, liderada por Hitler. Con el propósito de lograr una victoria rápida y sin mayor desgaste es necesario contar con gran poder de combate, vehículos terrestres y aviones, que le permita una avanzada rápida. En este tipo de confrontación de tercera generación se busca un bombardeo masivo en la retaguardia, con el fin de destruir la capacidad industrial y las vías de comunicación para así lograr la desmoralización de la población civil y su posterior sometimiento. La guerra relámpago (*Blitzkrieg*)⁴, se utilizó con éxito en la invasión a Polonia y Francia.

Cabe señalar que en esta clase de enfrentamiento era más importante la iniciativa que la obediencia ciega, a diferencia de las guerras de segunda generación. Aquí se especifica el resultado pero jamás el método (*Auftragstaktik*).

Después de la Segunda Guerra Mundial y luego de la detonación de las bombas nucleares de Hiroshima y Nagasaki el mundo entra en un estado de tensiones internas y externas, estas últimas enmarcadas en la Guerra Fría y el desarrollo de armas de destrucción masiva sin precedentes.

Ya en las guerras de cuarta generación, **el Estado, pierde el monopolio de la guerra.** Comienzan conflictos por razones religiosas, sociales, ideológicas, culturales y económicas.

“En este tipo de confrontación de tercera generación se busca un bombardeo masivo en la retaguardia, con el fin de destruir la capacidad industrial y las vías de comunicación para así lograr la desmoralización de la población civil y su posterior sometimiento. La guerra relámpago (Blitzkrieg), se utilizó con éxito en la invasión a Polonia y Francia”.

4 Término utilizado por Heinz Guderain, General alemán quien desarrollara las unidades blindadas.



Según Francisco Pineda,⁵ desde la Segunda Guerra Mundial hasta finales de los años 70 se produjeron ciento veinte guerras con más de 10 millones de muertos. No olvidemos que la Segunda Guerra Mundial dejó 50 millones de víctimas.

Solo en 1988 hubo 111 conflictos étnicos armados. Cada 10 años, desde la Se-

“Después de la Segunda Guerra Mundial y luego de la detonación de las bombas nucleares de Hiroshima y Nagasaki el mundo entra en un estado de tensiones internas y externas, estas últimas enmarcadas en la Guerra Fría y el desarrollo de armas de destrucción masiva sin precedentes”. ┘



gunda Guerra Mundial mueren entre 1,6 y 3,9 millones de civiles no armados en las guerras del Tercer Mundo⁶ Colombia ha dado un gran aporte a estas cifras. Esto preocupó en los años 80 a Estados Unidos, porque en los países del Tercer Mun-

do estaban los recursos naturales estratégicos que necesitan las potencias.

Nixon se da cuenta que un conflicto de este tipo, no se puede enfrentar de la manera convencional. Estados Unidos no quiere más Vietnam.⁷ Entonces se crea lo que llamamos “conflicto de baja intensidad” y lo podríamos entender como el término utilizado por Estados Unidos para

5 Artículo publicado en la revista Chiapas No. 2 www.ezln.org/revistachiapas

6 Bárbara Harf y Ted Robert. Genocids and Politics since 1945. 1987.

7 Richard Nixon. No más Vietnam. Barcelona, Planeta 1985.

hablar de los conflictos en los que está involucrado indirectamente.

En este tipo de guerras, donde existe una gran desproporción entre las fuerzas políticas ó militares legítimas de un país y fuerzas insurgentes, obligan a estas últimas a utilizar medios fuera de la confrontación militar convencional. Entre estos medios tenemos: la guerra de guerrillas, la resistencia, toda clase de terrorismo, la contrainsurgencia, el terrorismo de Estado o la desobediencia civil. También se le llama "Guerra Asimétrica", por la desigualdad entre las Fuerzas.

Los métodos de confrontación que se usan en las guerras de cuarta generación van desde el uso de armas tecnológicas: acústicas, biológicas, químicas, ambientales, ópticas, nucleares y radioactivas, hasta manifiestos y doctrinas contrarias al enemigo.

Pero el uso de métodos validos en la guerra, como el terrorismo, aunque violento, no sólo se da como medida desesperada de grupos minoritarios violentos.

En 1996, el Ejército chino realizó una demostración de Fuerza Militar frente a las costas de Taiwán con el fin de influir sobre las primeras elecciones presidenciales. Esto motivó a Estados Unidos a enviar dos grupos portaaviones en demostración de poder bélico.

Los Coroneles chinos Qiao Liang y Wang Xianghui que participaron en este ejercicio, vieron una gran diferencia de poderío entre China y Estados Unidos, por lo que escribieron el libro titulado "La guerra más allá de las reglas".

Allí plasman el pensamiento chino sobre cómo afrontar una guerra de cuarta generación, donde su premisa fundamental es: *"Si alguna vez China se ve obligada a defenderse debería estar preparada para llevar a cabo una guerra más allá de todas las fronteras y todas las limitaciones en varios aspectos: nuclear, convencional, bioquímica, ecológica, espacial, electrónica, terrorista, de guerrillas, diplomática, psicológica, tecnológica, de redes de información, de inteligencia, de contrabando, de drogas, disuasiva, de recursos, de ayuda, económica, de sanciones, de medios de información, financiera, comercial, legal e ideológica"*.

Pregunto ¿se escaparía algo?



"Los métodos de confrontación que se usan en las guerras de cuarta generación van desde el uso de armas tecnológicas: acústicas, biológicas, químicas, ambientales, ópticas, nucleares y radioactivas, hasta manifiestos y doctrinas contrarias al enemigo".

En nuestros tiempos

Hoy en día el terrorismo como método de guerra es válido y es usado tanto por terroristas como por Estados. La clasificación se da dependiendo quién la use. Volar una torre de energía con explosivos convencionales y dejar un municipio sin luz, es terrorismo. Pero si la Otan deja sin luz el 70% de Kosovo con bombas de grafito, produciendo cortos circuitos masivos en las torres de energía ¿cómo le llamamos?

Este es solo un ejemplo de cómo las prácticas que los terroristas usan de manera rudimentaria, también es usada por Estados de una manera más tecnificada.

Algunos países ya se están preparando para esto. González Ramírez Quintero⁸, en un escrito titulado "Consolidación y Profundización de la Unidad Civico-Militar" deja

entrever que Venezuela está preparando a sus reservas hacia una estrategia de defensa nacional utilizando los preceptos de Quiao y Wang: la guerra irregular.

En Colombia, nuestras Fuerzas Armadas, con la mayor experiencia del mundo, más de 40 años en el campo de la guerra irregular, no deben olvidar, que esta también ha cambiado y que los métodos terroristas cada vez, son más sanguinarios y despiadados. Debemos estar atentos de los conflictos internacionales para aprender de ellos y no esperar a que los grupos insurgentes los usen primero contra la población civil y luego sí, estudiarlos sobre nuestros muertos.

"Debemos estar atentos de los conflictos internacionales para aprender de ellos y no esperar a que los grupos insurgentes los usen primero contra la población civil y luego sí, estudiarlos sobre nuestros muertos".

8 Intelectual y escritor venezolano





Usar cianuro o excrementos humanos en los proyectiles, usar minas quebrapatas, usar cilindros bombas, son armas prohibidas por convenciones internacionales en la medida que causan daño innecesario e intenso dolor y que no seleccionan si es combatiente o no. Pero esas son armas propias del terrorismo contra la población civil.

Los colombianos tenemos que estar preparados para resistir métodos cada vez más violentos. No se comprende cómo algunas ONG's, intentan convencernos que la población civil debe estar fuera del conflicto. ¿Acaso ha existido algún conflicto en el mundo donde la población civil esté por fuera?

El terrorismo no sólo es aplicado por los grupos al margen de la ley como presión psicológica, sino también por países en conflicto. El armamento moderno usado en los conflictos recientes de Irán e Irak, tiene otro fin, aparte de destruir instalaciones militares y es causar impacto psicológico en la población civil. Este es el caso de la madre de todas las bombas, llamada *Moab*, que produce entre otras cosas, una bola de

“El terrorismo no sólo es aplicado por los grupos al margen de la ley como presión psicológica, sino también por países en conflicto. El armamento moderno usado en los conflictos recientes de Irán e Irak, tiene otro fin, aparte de destruir instalaciones militares y es causar impacto psicológico en la población civil”.

fuego de 600 metros de altura que se puede sentir y divisar a varios kilómetros. El terrorismo tiene un único objetivo: la población civil.

Por otra parte, dentro de las guerras de cuarta generación debemos incluir la Post-Guerra. Este término que define el fin de un conflicto y el comienzo de la recuperación social, trae consigo nuevos retos y problemas. La Post-Guerra es una palabra que no hemos empezado a trabajar, tanto nuestras Fuerzas Militares y mucho menos la población civil.

Este sueño, tan esperado por todos nosotros y que tanto nos han vendido los organismos humanitarios, no es más que una falacia igualmente cruel.

Si el conflicto armado en Colombia, parara hoy, seguramente, tendríamos un aumento de la delincuencia común conformada por todos aquellos que nacieron en los grupos armados y que lo único que saben es secuestrar, cobrar vacunas, extorsionar y matar. Eso lo está viviendo Centroamérica después de veinte años de cese del conflicto. El problema con esta delincuencia es que estará organizada, tendrá fusiles de largo alcance y se apoyará en el narcotráfico.

Desminar los campos sembrados con minas quiebrapatas tomaría aproximadamente 20 años según el Observatorio de minas de la Presidencia de la República. Quienes más se verían afectados por estos artefactos sería la población civil, cuando regresen a sus veredas y cultivos, o en una excursión escolar a algún paraje montañoso.

Si se dejara de sembrar minas hoy en el mundo, el desminado al ritmo que se trabaja hoy, nos tomaría más de mil años, con unos costos altísimos.

En este conflicto entramos todos. El terrorismo no escoge entre combatientes y población civil. Los actores armados no son sólo los activos, sino también somos los pasivos. Nosotros somos el botín de guerra de los terroristas.

Aparte del conflicto interno, se comienzan a formar bloques externos que se preparan para el conflicto de cuarta generación. La guerra de guerrillas es sólo un método en este tipo de conflictos. Nuestras Fuerzas Militares deben empezar a prepararse en nuevos métodos para ponernos a tono con la realidad internacional. ✈

“Desminar los campos sembrados con minas quiebrapatas tomaría aproximadamente 20 años según el Observatorio de minas de la Presidencia de la República. Quienes más se verían afectados por estos artefactos sería la población civil, cuando regresen a sus veredas y cultivos, o en una excursión escolar a algún paraje montañoso”.

BIBLIOGRAFÍA

- Comprendiendo la Guerra de cuarta generación. Military Review. Enero-Febrero 2005. <http://www.leavenworth.army.mil/milrev/Spanish/JanFeb05/indxj05.htm>.
- La clasificación de las armas no tiene sentido. Edición Le Monde Diplomatique. Mayo de 2003 <http://www.monde-diplomatique.es/2003/05/bismuthy.html>
- Guerra asimétrica o Guerra de todo el pueblo. Horacio Benítez, julio de 2005 <http://www.nadir.org/nadir/initiativ/agp/free/imf/venezuela/2005/0724guerra1.htm>
- El regreso de las carreras armamentistas en Sudamérica. Fabián Calle - Junio de 2005. www.cadal.org/pdf_stats/pdf_stats.asp?seccion=documentos&pdf_file=documento_32.pdf
- Estados Unidos sabe matar, pero mata mejor con bombas de uranio. Argenpress.info Buenos Aires, 2 / 9 / 2005. <http://argenpress.info/notaprint.asp?num=015594>
- ¿Hacia qué nuevo Orden Mundial?. El País de España - 1999. <http://www.mty.itesm.mx/dhcs/deptos/ri/ri95-801/lecturas/lec216.html>
- Armas pequeñas, grandes problemas. Naciones Unidas - Kofi Anan Nueva York, julio 2001 <http://www.un.org/spanish/conferences/smallarms/sgcarta.htm>
- ¿Qué es el uranio empobrecido?. Declaración final de la Conferencia Internacional sobre Uranio Empobrecido celebrada en Guijón el 26 y 27 de noviembre de 2000 http://www.iacenter.org/depleted/du_eur-span.htm
- Armas nucleares. http://es.wikipedia.org/wiki/Arma_nuclear
- Generaciones, modos y épocas. Doctor Robert J. Bunker. <http://www.airpower.maxwell.af.mil/apjinternational/apj-s/primer97/bunker.html>
- ¿Bautismo de fuego para las armas electromagnéticas?. Edición Le Monde Diplomatique. - Febrero de 2003. <http://www.monde-diplomatique.es/2003/02/poupee.html>
- Las bombas BLU-82. Gramma - 12 Noviembre de 2001. <http://www.granma.cubaweb.cu/temas11/articulo210.html>.